

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Sábado 16 Noviembre 1889

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

AÑO XVIII

Núm. 5.065

## EL PRINCIPIO DEL FIN

Quando los gobiernos se vén apoyados por la opinion pública y tienen la conciencia de que hacen el bien del país, no solo es lícito, sino natural y justificado, que luchen por su existencia y se defiendan enérgicamente de sus adversarios, toda vez que éstos, en el caso que suponemos, obran, ó por espíritu de interés personal ó porque persiguen ideales inadmisibles: pero si, como sucede al que preside el Sr. Sagasta, que viene combatido hace años por aquella opinion que rechaza sus actos plagados de desaciertos, y que para sostenerse prescinde de los verdaderos monárquicos, y se apoya ó halaga á los enemigos del trono para presentarlos como una conquista de su politica, por mas que ellos salven siempre la integridad de sus principios, el ciego empeño de prolongar su poder á costa de los intereses públicos abandonados, es la mayor de las inmoralidades é imprudencias que pueden cometerse, porque revelan la ausencia de todo noble pensamiento, y constituyen la mas repugnante oligarquía.

La conducta que viene observando el ministerio sagastino con la minoría conservadora representada por nuestro ilustre jefe, despues de haberse enajenado las simpatías de otras grandes respetabilidades que antes le apoyaban y ahora les vuelve la espalda, demuestra á todas luces que, embriagados nuestros gobernantes con el fruto de sus concupiscencias, y engreídos con un mando que su conciencia debiera hacerles amargo, persisten en su sistema de prorrogarlo á través de todos los peligros que provocan en daño de las instituciones y de la patria.

La cuestion promovida con motivo de la proposicion del Sr. Cos Gayon, en la que el ministro de Hacienda rompió el solemne compromiso que contrajo ante el Parlamento, se ha convertido en un verdadero pugilato para justificar, aunque en vano, su inconsecuencia; y para ello se echa mano del gastado recurso de presentar al partido conservador como obstruccionista, cuando acaba de dar una muestra evidente de su deseo de legalizar la situacion económica ofreciendo al gobierno su leal concurso para la aprobacion del presupuesto corriente no discutido.

Con tales artes se quiere y se busca que corra el tiempo en la discusion del presentado para el año económico de 1890-91, prolongando de ese modo el secuestro de la régia prerogativa, que por el otro medio hubiera quedado libre en muy breve término, abriendo anchos horizontes á la administracion y á la politica que hoy caminan al azar y sin rumbo por los mas tortuosos derroteros.

Esas mixtificaciones y bastardas maniobras con que se quiere todavía engañar al país, por los que temen perder el pau que comen amasado con lágrimas de los contribuyentes, han hecho necesarias las rotundas catilinarias lanzadas al rostro de esos desacertados ministros, que no contentos con los males que han ocasionado, así en la esfera de los intereses materiales

como en los morales, han llegado al extremo de consentir que se suponga influida nuestra política por el extranjero, como si hubiéramos retrocedido á aquella época funesta de humillacion en que nuestros buques de guerra fueron declarados piratas en las aguas de Cartagena, como consecuencia del triunfo de los ideales de esos mismos hombres benévolos hoy con esta situacion. Y es que el Gobierno del señor Sagasta vé contados sus días bajo el peso de sus desaciertos, y conturbados sus individuos ante el peligro de un fin próximo, se enredan en las propias redes que tienden á sus adversarios.

Sigan en buen hora por la áspera senda que se han trazado. En ella encontrarán siempre apuestos adalides que le estorben el paso para evitar que en el precipicio hácia donde se dirigen se hunda, con ellos, la empobrecida patria.

## LA CLAUSURA

DE LA EXPOSICION DE PARIS

Asistimos anoche á un espectáculo, que difícilmente se borrará de nuestra memoria.

Quando hace seis meses presenciamos la apertura del gran Certámen, estábamos, entusiasmados por el armonioso conjunto de aquella espléndida fiesta; pero anoche hemos de confesar que estábamos conmovidos, al considerar que tanta magnificencia ha de desaparecer en breve y que solo quedará un recuerdo glorioso, si, pero solo recuerdo del conjunto que por 6 meses ha admirado el universo.

Hasta la temperatura, que en estos días había experimentado un notable descenso, fué ayer primaveral; desde las primeras horas de la mañana, una compacta multitud se aglomeraba á las puertas de entrada, deseosa de ver por última vez las distintas instalaciones en que han expuesto sus productos y han demostrado los adelantos de sus industrias, las naciones que han concurrido á la Exposicion.

Jamás habíamos visto en la Exposicion tanta muchedumbre, ni tanta gente ávida de emociones: no bajarían seguramente de 400.000 almas las que ayer pasaron el día en el recinto de la Exposicion.

A las 4 y media de la tarde empezaron á cerrarse las galerías y á las 5 la circulacion era imposible en el Campo de Marte, donde el público se había estacionado, deseoso de ver funcionar las fuentes luminosas, las iluminaciones de los edificios y del parque y el «embrassement» de la famosa torre Eiffel.

El golpe de vista era sorprendente, y justo es fecilitar á los directores de la Exposicion que han querido dar á esta fiesta de clausura un brillo que no tiene precedentes y que ha dejado á los que la presenciaron un recuerdo indeleble.

Ya que de Exposicion hablamos y puede decirse por última vez, bueno es hacer constar que ha habido notable diferencia en la manera como se trató á la prensa extranjera en la Exposicion de Barcelona y el

proceder que con ella se ha observado aquí: ha habido un señor Berker, delegado ó no sé qué, para la prensa extranjera, de quien en general nadie lleva buenos recuerdos.

La mañana de hoy, con una temperatura primaveral y un sol resplandeciente, ha sido triste para los que como ya tenían la costumbre de visitar algo de la Exposicion: me ha recordado los últimos días de su instalacion. A las nueve de la mañana ya había distintas clases de vehiculos cargando diversos objetos: á las doce en la Galeria de máquinas ya estaban desmontando la mayoría; solo se ven hombres cargados que se apresuran á llevar los objetos á los carruajes: aquel orden que ha presidido durante seis meses se acabó; hoy todo es un maremagnum: los expositores queriendo sacar la variedad de objetos que tienen vendidos y que no habían podido extraer por estarles prohibido; el Parque Español, tan alegre y risueño por costumbre, parecía hoy un cementerio: todos los kioscos cerrados; el tablado donde tres meses seguidos han tocado los guitarristas, ya no existe.

Y ya que hablo de España, voy á dar una noticia que, por referirse á un joven artista español, seguramente ha de ser agradable á mis lectores. Me refiero al pintor catalán don Félix Alarcon, que ha decorado el comedor del Gran Hotel Central de España y América, con un gusto y una perfeccion en el colorido tan notables, que están justamente llamando la atencion de los inteligentes. Grupos de mujeres componiendo redes de pesca, una poética puesta de sol; agrupamientos de rocas, que en su colorido recuerdan piedras megalíticas de Bretaña; dos encantadoras marinas que representan la costa de Cataluña y otros tantas asuntos, todos del mismo gusto, se encuentran repartidos en once «pameaux», muy bien ejecutados, y que me han producido una hora de agradable contemplacion.

En breves dias París volverá á tener su aspecto ordinario: ya se nota la vuelta del mundo elegante: el Bois está hace días animadísimo: en Jersey se reunirá hoy el Comité del Partido Nacional, bajo la presidencia de Boulanger, que aun dará juego: Mr. Floquet está bastante enfermo en Niiza: ayer Eiffel hizo reprodujera el fonógrafo el ruido del último cañonazo con que oficialmente se cerraba la Exposicion, telegrafando á Edison y anunciándole el envío del aparato.—G. F.

París 7 de Noviembre de 1889.

## CORREO DE FILIPINAS

Manila 6 de Octubre.

Circuló la noticia en Manila con gran rapidéz: un empleado de categoria elevada y muy conocido en la poblacion, estaba en la cárcel por mandamiento judicial.

La cárcel se llenó de personas de elemento oficial, frailes y particulares que iban á ofrecerse; pero pronto dicha persona fué puesta en libertad. El por qué de todo es complicada cuestion de dinero dejado por

un anciano del pueblo de Malabon y acerca de la cual entienden los tribunales.

...  
Siguen dos periódicos de aquí publicando telegramas de sus corresponsales en la córte, y como consecuencia de las noticias que estos contienen, todo el mundo se pregunta en qué pararán los proyectos de reforma de la enseñanza, los cuales parecen, en vista de tantos aplazamientos y variaciones, destinados á quedar en el inmenso espacio de los proyectos por realizar.

El padre rector de esta Universidad reunió hace días á los catedráticos láicos de medicina, derecho y farmacia, y se dice que se trató de pedir se conceda el grado de doctor á los profesores que no lo tienen.

...  
Por orden del gobierno general se han suspendido las obras del puerto exterior; pero continúan las del puerto interior y esteros, tan necesitados todos de limpieza y obras de encauzamiento.

...  
De cólera en Manila no se oye ya hablar; en Tayabas tambien se ha declarado oficialmente su desaparicion.

...  
Un canónigo, por cierto pariente de un ex-ministro de Ultramar del partido liberal, quiso cruzar con su vehiculo por delante del tranvía cuando éste descendía por la rampa del puente de España; el tranvía no pudo ó no quiso detenerse, y el sacerdote citado, por este motivo, bajóse del vehiculo que ocupaba y maltrató con un látigo al cochero del tranvía; sufrió éste la lluvia de palos, volvió el canónigo á su coche, y otra vez quiso pasar por delante, y otra vez tambien el tranvía no se detuvo, volviendo de nuevo el canónigo á maltratar al cochero, el cual arremetió entónces contra el que le daba la segunda tanda de palos.

El cochero está preso.

...  
Ha sido nombrado capitán del puerto de Manila el capitán de fragata D. José Barrasa.

Por intoxicacion de aspirar éter hace tiempo y en gran cantidad, ha fallecido el antiguo comerciante y librero D. Manuel Aenlle.

Estando de visita en una casa, á donde solía ir con frecuencia por las noches, falleció repentinamente el abogado y notario D. Miguel Torres Pascual.

A bordo del «Churruca» se encontró en Iloilo, metida en un baul, una mora, que tal vez por no tener para el pasaje, viajaba de esta manera.

Se comenta mucho la tirantéz en que se hallan casi todos los regidores del Ayuntamiento y el Sr. Perojo.

## CRÓNICA DE BUENOS-AIRES

Continúa el oro por las nubes. El sábado cerró á 209 por 100. Los comestibles cada día suben de precio. El de las habitaciones llega ya á un estado escandaloso. Las huelgas se suceden unas á otras sin interrupcion, pero todas con resultados sa-

tisfactorios para los huelguistas, gracias á la falta de brazos.

El comercio está haciendo su agosto, por más que demuestra grau descontento.

Hay almacenes, completamente repletos, cuyas existencias han debido obtenerlas en oro, á menos de la mitad de precio á que hoy se opera; y sin embargo, las ventas en plaza se efectúan al precio corriente:

«La ocasion la pintan calva,» dice el refran, y los negociantes se aprovechan del adagio.

Los comerciantes en pequeña escala venden sus existencias, y por efecto de la depreciacion del papel-moneda, se abstienen de hacer operaciones. En cambio, los grandes negociantes rompen sus compromisos anteriores y no facilitan á aquéllos los artículos de que carecen si no se los pagan á precios fabulosos.

De aquí la escasez en toda clase de artículos, y por lo tanto el aumento casi inconcebible en su valor real.

No obstante, esta cuestion es pasajera. Su permanencia ha de ser brevísima.

...

Ayer tuvo lugar una manifestacion cívica en honor de S. E. el doctor D. Miguel Juarez Celman, presidente de la República Argentina.

Ni que la hubieran organizado los enemigos más acérrimos de la situacion hubiese dado peores resultados.

Desde el jueves próximo pasado, la policía, por orden de los comisarios de distrito recorría todas las casas de inquilinato y obligaba á los encargados á concurrir á la cívica procesion. Todo lo que á la fuerza se hace, da el mismo resultado que dió el acto á que me refero. Dos ó tres mil inmigrantes que se hallaban en el hotel de inmigracion, llegados á esta república hace dos ó tres días, aplaudian con estupendos vivas las proezas del doctor Juarez Celman durante su curso forzoso.

La organizacion de la fiesta tuvo lugar en la plaza de Veinticinco de Mayo, pero la procesion no anduvo 200 pasos, pues antes de pasar por frente á la casa del presidente de la república, la variedad de vivas y las frases facciosas hicieron que hubiese carreras, tiros, muertos y heridos, con lo cual cada uno desfiló como pudo.

Las músicas, es decir, los músicos tuvieron por conveniente ocultar sus instrumentos, refugiándose en el Teatro Nacional.

El taquillero, no hay que decir se vió en grave peligro, pues, la manifestacion de los «atorrantes,» como la llama algun periódico, se componia en su mayor parte de individuos amigos de tomar sombreros, corbatas, camisas y algo más, como lo hicieron en la tienda de Perú, esquina á Rivadavia, que fué completamente saqueada por los manifestantes.

El acto de ayer es una buena leccion para Juarez Celman, al efecto de que cumpla lo prometido: procurar el bienestar de la clase obrera, y la nivelacion con el oro del papel-moneda.

Ante tales demostraciones del pueblo no queda más camino que «herrar ó quitar el banco.»

...

El calor durante el centro del día comienza á ser sofocante; las comisiones de higiene dejan ya sentir sus disciplinarias medidas.

En mi próxima correspondencia me ocuparé de este asunto, que es por demás curioso, en un país como este, regido por un Gobierno republicano federal.—Miguel C. Aparicio.

Buenos-Aires 14 Octubre de 1889.

### UN NUEVO BARCO

CAÑONERO TORPEDERO «NUEVA ESPAÑA»

En el arsenal de la Carraca, ante las autoridades del departamento y con asistencia de numerosa y distinguida concurrencia ha sido botado al agua el cañonero-torpedero que lleva por nombre. «Nueva España».

Este precioso buque, al igual del «Temerario», botado al agua hace pocos días en Cartagena, y del «Audaz», que, completamente terminado, aguarda sus maquinas, que están en construccion en los talleres de los Sres. Portilla y White, de Sevilla, para ser lanzado al agua, ha sido proyectado por el ilustre brigadier de ingenieros de la Armada D. Tomás Tallerie, que con un celo tan digno de alabanza como poco tenido en cuenta por los que gobiernan los asuntos marítimos, trabaja constantemente, no obstante que la situacion de reserva en que se halla dispensa de tomar á su cargo ocupaciones y responsabilidades que nadie puede obligarle á aceptar.

Ese ejemplo de amor al trabajo y á su profesion que nos ofrece el Sr. Tallerie, tiene tanto mayor mérito cuanto que, en vez de lograr con su honorosa conducta el crédito y prosperidad del cuerpo á que pertenece tan distinguido jefe, único móvil que, unido al más acendrado patriotismo, inspira sus actos, de día en día ve acentuarse los atropellos y el despojo de atribuciones de que nuestros brillantes ingenieros son víctimas, gracias á la acogida que dispensan los ministros de Marina á todos los planes de medro que sus camarillas les proponen, posponiendo el interés nacional á los compromisos de cuerpo.

Las dimensiones del nuevo buque son:

Eslora, 58 metros.

Manga, 7 id.

Calado medio, 2,65 id.

Desplazamiento, 571 toneladas.

Velocidad, 17 millas.

Montará dos máquinas independientes de 1.600 caballos, situadas en cámaras separadas por un mamparo longitudinal, y cuatro calderas instaladas en otras tantas cámaras producirán el vapor necesario.

El armamento consistirá en dos tubos lanzatorpedos situados en la proa sobre la flotacion, tres cañones Hontoria emplazados en los reductos centrales y á proa, cuatro de tiro rápido y varias ametralladoras.

Además, habrá instalaciones de luz eléctrica, bombas para achique, etc. etc.

El material empleado en la construccion del casco es el acero, del que se han gastado 175 toneladas.

Se dió principio á la construccion en Enero de 1888, y en Abril del presente año estaba ya el barco en disposicion de ser lanzado al agua con su hermano el «Audaz», que como hemos dicho, lo será cuando se terminen sus máquinas.

La direccion de la obra ha estado confiada al reputado jefe de ingenieros, D. Cayo Puga, que una vez más ha probado lo mucho que vale, y la ejecucion del trabajo es un timbre de honor para la habilísima maestranza del arsenal, y muy principalmente para el maestro mayor de herreros de ribera, D. Andrés Santamaria, á cuya inteligencia y entusiasmo se debe en gran parte que los barcos que salen de aquel establecimiento naval puedan compararse ventajosamente con los construidos en los más reputados talleres del extranjero.

El nuevo tipo de barco con que contamos reúne tal equilibrio de condiciones y se amolda tan bien á los servicios que está llamado á prestar, que no ha de pasar mucho tiempo sin que sea imitado por otras marinas, por lo que merece plácemes el cuerpo que así acredita su competencia.

### EL SR. PERAL

«El Imparcial» ha publicado estas noticias, comunicadas por telégrafo desde Cádiz:

«No es exacto, como han dicho algunos periódicos de París que el Sr Peral haya pedido al ministro de Marina autorizacion para hacer un viaje á París, despues de realizado éste.

Presentóse voluntariamente al ministro para darle cuenta de su viaje y someterse á su determinacion.

Hoy se recibieron en el arsenal órdenes telegráficas del ministro, para que se entregue al submarino vários efectos que tenia pedidos «hace tres meses».

El Sr. Peral ha sido arrestado hoy, ocupando un pabellon de oficiales del arsenal. Tendrán que retrasarse las pruebas del barco, pues la ordenanza prescribe la incapacidad del detenido para el servicio.

Es de advertir que Peral hubiera realizado ya las pruebas definitivas si por haber ocupado el dique el crucero «Castilla», no se hubiera imposibilitado la entrada en él de su barco.

A pesar de que es prudente regularizar los pesos en el dique antes de las pruebas finales, Peral prescindirá de ello y probará sin mas retraso su barco para desmentir las injustas censuras que se le dirigen.

Peral probará que en el telegrama por él dirigido á Buenos-Aires no ha dicho nada que no sea verdad. En los periódicos de Buenos Aires añadieron la palabra «sumergido» y otros conceptos, de que protesta Peral. Como el telegrama original obrará en la Direccion de Telégrafos, allí podrá verse y quedará demostrada la verdad de lo que Peral dice.

Es indudable que el ministro de Marina tenia noticia particular del viaje de Peral á París.

Propónese el Sr. Peral publicar el telegrama original que dirigió á un periódico de Buenos-Aires, y que es muy diferente del publicado.»

«La Correspondencia de España» ha rectificado estas noticias en los términos siguientes:

«Podemos asegurar que cuando el señor Peral pidió autorizacion para ir á París al ministro de Marina, ignoraba éste en absoluto que el citado oficial hubiera ya verificado tal viaje, pues ni de oficio ni particularmente tenia la menor noticia de su ausencia del departamento de Cádiz.

Carece en absoluto de fundamento que el ministro haya teleografiado á Cádiz para que se entreguen al submarino efectos que tenia pedidos hace tres meses, pues el general Rodriguez Arias, desde el principio de la construccion de aquél, ordenó al capitán general del departamento facilitára al teniente de navío Sr. Peral cuantos efectos y recursos necesitára para llevar adelante su invento.

Ningún perjuicio ni retardo han sufrido las pruebas del submarino con la entrada en dique del crucero «Castilla», y por último, la sumaria que se instruye por abandono de destino al Sr. Peral, no retrasará el término de su trabajo, en atencion á que el capitán general del departamento de Cádiz, secundando las órdenes del ministro, ha dispuesto que el oficial sumariado se constituya en arresto en el arsenal de la Carraca, de modo que pueda continuar sus trabajos sin la menor interrupcion.»

### EL INCIDENTE DEL P. MARROQUIN EN TERUEL

Algunos periódicos han movido estos días mucha algazara, hablando de un sacerdote

que decian habia sido sorprendido por el Sr. Gamero, gobernador civil de Teruel, durmiendo en una habitacion de la casa de Beneficencia de aquella ciudad, próxima á las de las hermanas de la Caridad encargadas de aquel establecimiento. La manera y el lenguaje con que se daba la noticia en aquellos diarios, nos hizo comprender desde luego que se trataba de armar escándalo por la índole de las personas á quienes se referia el relato, y creimos prudente no ocuparnos de ello hasta que se aclarasen los hechos.

Ahora recibimos noticias de personas repetables de Teruel, que ponen en su lugar lo ocurrido. Hállase en aquella poblacion el P. Marroquin, que goza de generales simpatías y de la confianza del gobernador eclesiástico de la diócesis, y se ocupaba en dirigir unos ejercicios que practicaban las hijas de la Caridad. Desde cuatro días antes de visitar á deshora el gobernador la casa de Beneficencia, se hospedaba en ella el citado P. Marroquin, sin que por ello se infringiera el reglamento de la casa, ni hubiese la mas leve apariencia de escándalo, sino un hecho usual y corriente.

Tampoco es cierto que se le sorprendiera durmiendo en una habitacion contigua á la de las hermanas de la Caridad, sino que ocupa un alojamiento completamente independiente y aislado por completo de las habitaciones de las hermanas.

Por último, no es cierto que se haya dado cuenta á la autoridad de abuso alguno.

Así nos lo manifiestan personas respetables de Teruel, añadiéndose que la poblacion está indignada y protesta de los absurdos propalados.

Con algunos periódicos han dicho que el P. Marroquin es un fogoso predicador, partidario de determinadas ideas, hemos sospechado desde un principio que se trataba de difamarle para crear atmósfera. Es una conducta que combatiremos siempre.

El escándalo es arma vedada en toda lucha noble, y por muy seperados que nos hallemos de las ideas que se atribuyen al P. Morroquin, no aceptamos que se difame á un sacerdote y á las hermanas de la Caridad, consuelo de los afligidos, por combatir tendencias políticas, aún no siendo las nuestras.

### Noticias Varias

Una estadística recientemente publicada en Roma, dice que el número de católicos que hay en el mundo es de 218 millones.

El día 18 del actual se reunirá en Bélgica el Congreso anti-esclavista. Todas las naciones europeas que se han adherido á la idea del cardenal Lavigerie han nombrado ya los representantes que han de asistir á las deliberaciones del Congreso.

«El Gardanin», periódico aristócrata de San Petersburgo, se ha puesto á la cabeza del pensamiento de verificar en aquella capital en el año de 1891 una Exposicion Universal, idea que se ha tomado con calor en aquel país, y que, de realizarse, seria la mejor garantía de paz.

Los periódicos franceses han anunciado estos días que el comité internacional de pesas y medidas domiciliado en París, ha terminado la fabricacion, con un modelo uniforme, de los metros prototipos que se distribuirán á los Estados adheridos á la conviccion internacional para la unificacion y el perfeccionamiento del sistema métrico-decimal.

Los metros prototipos son de platino y se han construido en Londres bajo la direccion del comité internacional.

## Gacetilla

La compañía Lambertini, dará esta noche función en nuestro Coliseo á beneficio de la niña Dora, según el programa que anunciamos ayer.

Mañana pondrá en escena la función inserta en otro lugar de este periódico; y el lunes el drama trágico por el Sr. Denero, en 5 actos titulado «El Envenenador.»

Por telegrama particular puesto en Barcelona á las 11:20 de la mañana de hoy sabemos que en la Bolsa de aquella plaza reinaba gran pánico y que los valores continuaban bajando.

Al presentarse ayer en el matadero público algunas de las reses vacunas de las diez y siete de que fué portador el vapor «Ciudad de Ciudadela» para el consumo de esta población, no fué concedido el permiso para sacrificarlas á pesar de hallarse completamente sanas, por cuyo motivo esta mañana se ha visto nuestro mercado muy escaso de carne. Ignoramos el motivo á que obedeció dicha orden y que ha sido revocada en el día de hoy.

Parece cosa segura que el jueves próximo llegará á esta ciudad la compañía lírico-italiana, que debe actuar en nuestro coliseo durante la presente temporada; pues los señores abonados van correspondiendo á los deseos del Empresario.

Por el Ingeniero de obras públicas, señor Calvet, ha sido trazada la carretera que por tierras del Sr. Baron de Lluriach, debe conducir al semáforo de Bajolí, del término de Ciudadela.

A las once de la noche de ayer se administró el Santo Viático á nuestro querido amigo el Pbro. D. Andrés Baselini y Seguí, que como ya dijimos se encuentra gravemente enfermo.

Segun nuestros informes, mañana empezará la estracción de caza de nuestro mercado para los de Barcelona y París.

Esto motiva á que la poca que se recibe del interior de la isla, adquiera en nuestra plaza precios bastante subidos.

En el casino «El Isleño», mañana por la noche se pondrá en escena el drama titulado «La fuerza de la conciencia» y la pieza «Contra ira latigazo».

Terminada la función dramática tendrá lugar baile de Sociedad.

El proyecto de instalarse en Ciudadela el alumbrado eléctrico, parece que está en vías de realización; pues el Director de telégrafos, D. Federico R. Maspons, que como dijimos había pasado á aquella ciudad al indicado objeto, ha presentado varios proyectos que pondrá en estudio la Junta del Banco, formulando además proposiciones al electricista D. Sebastian Homs, á cuyo cargo estará probablemente confiada la empresa.

Esperamos poder saludar con aplausos la instalación de la luz eléctrica en la histórica ciudad.

En el coche-correo de esta mañana ha llegado á esta ciudad, D. Roque Coll, Canónigo y Secretario del Excmo. é Ilmo. señor Obispo, habiendo regresado hoy mismo á Ciudadela.

A las diez de la mañana de hoy ante la Junta económica del Parque de Artillería de esta ciudad, ha tenido lugar la subasta anunciada de ciento cincuenta y un quintales métricos, treinta kilogramos de hierro

forjado de primera clase, veintiseis quintales métricos treinta kilogramos de hierro forjado de segunda clase, cincuenta y tres quintales métricos cincuenta kilogramos de hierro forjado de tercera clase, cuatro mil seiscientos veintisiete quintales métricos noventa y un kilogramos de hierro fundido, un quintal métrico treinta y cinco kilogramos de cobre, setecientos treinta y seis quintales métricos veinticinco kilogramos de leña y noventa y seis kilogramos de correas de cuero, procedente del desbarate de efectos inútiles del material de guerra verificado en virtud de orden del Excelentísimo Sr. Director General de Artillería de fecha 21 de Marzo último.

Han presentado proposiciones D. Miguel Estela, D. Cayetano Gomila, D. Juan Albertí, D. Francisco Leon, D. José Torras, D. Manuel Beltran, D. Gaspar Quintana y D. Cayetano Gomila.

Ha sido adjudicada al Sr. Estela como mejor postor, quien se ha comprometido á comprar los materiales arriba indicados á los precios siguientes:

Por cada quintal métrico de hierro forjado de primera clase 4 pesetas; por cada uno del de segunda 3; y por cada uno del de tercera 2.

Por cada quintal métrico de hierro fundido 3 pesetas.

Por cada quintal métrico de cobre 90 pesetas.

Por cada quintal métrico de leña 0'63 pesetas.

Por cada kilogramo de correa de cuero 25 pesetas.

Hemos tenido el gusto de ver nna fotografía de la instalación que los Sres. Piri y C.<sup>a</sup> fabricantes de calzado en Ciudadela espusieron en la Exposición Universal de París,

Consiste en una elegante vitrina de forma prismática octogonal rematando en pirámide que sostiene una figura alegórica de metal. Dicha vitrina se apoya sobre un basamento de columnas y toda la instalación descansa sobre una tarima rodeada de pilastras por elegante cordon de pasamanería.

Mañana á la hora de costumbre la música del Regimiento de Baza tocará en el paseo de Isabel II el siguiente programa:

- 1.º Paso doble «El Cazador».
- 2.º Polka «La Sota de copas».
- 3.º Habanera «Los dos besos» (Josué).
- 4.º Cuarteto y final segundo de «Lucia» (Donizetti).
- 5.º Paragrahp 3.º (Suppé).
- 6.º Paso doble «Baza» (G. Rodrigo).

Mañana por la noche se pondrá en escena, en el casino «Circo Industrial», el drama en tres actos, original del Sr. Echegaray, titulado «Como empieza y como acaba», en el que tomará parte la niña Cufi. Dará fin á la función el acostumbrado baile de Sociedad.

En la mañana de hoy han vuelto á repetirse las lluvias sobre esta isla, las que, aunque ligeras, no dejan de ser muy provechosas para los campos, que rebosan de pastos, y para facilitar los trabajos de la siembra á los labradores.

Terminadas las obras que se estaban practicando en el local que ocupa el casino «La Union», esta noche abrirá de nuevo sus puertas la indicada sociedad.

En la mañana de ayer encontré á falta uno de los dos cerdos que un vecino de Ciudadela cebaba en una pocilga del *Carreló d' en Comellas*, observándose que

el otro había sido herido de una cuchillada.

El lunes próximo día 18 del actual se cierra el despacho de billetes para el sorteo que debe celebrarse en Madrid el martes próximo día 19.

Premio mayor, 140.000 pesetas; precio del billete, 50 pesetas; id. de la fracción, 5 pesetas.

Ayer, el vapor «Ciudad de Ciudadela» embarcó veinte pasajeros, saliendo para Sóller y Barcelona, habiendo suprimido esta semana su escala en Pollensa, al objeto de disponer de más tiempo en el puerto de la ciudad condal, en donde se le deben practicar algunos trabajos de reparación.

La carga de que será portador mañana á Barcelona el vapor «Nuevo Mahonés» es la siguiente:

173 cajas calzado; 8 id. tejidos; 2 fardos suela; 100 id. tejidos de la «Industrial Mahonesa»; 1 caja modelos; 1 id. abanicos; 8 bultos sacos vacíos; 1 caja apicultura; 1 id. hierro; pipería vacía y otros efectos.

Se ha publicado una Real orden declarando que los facultativos que, al pasar el servicio de la higiene á los Ayuntamientos estaban encargados del mismo, sean respetados en todos los derechos adquiridos, quedando aclarada con esto la Real orden del 4 de enero último.

El «Diario Oficial» del ministerio de la Guerra publica una real orden, disponiendo que cuando se conceda licencia ilimitada ó el pase á la reserva activa á los individuos de tropa de cualquier reemplazo, se exceptúe á los que sean alumnos de los colegios preparatorios militares y de la Academia general militar, los cuales continuarán perteneciendo á sus Cuerpos ó Institutos mientras permanezcan en aquellos centros de instrucción.

Durante estos últimos días, se han verificado en Barcelona las pruebas del nuevo bote salva vidas construido por el carpintero de ribera nuestro paisano don Miguel Cardona en su taller de la Barcelona. La comisión formada por el excelentísimo señor comandante de Marina y los miembros marinos de la Junta local de Salvamento de Naufragos, han quedado altamente satisfechos de los resultados, tanto marineros navegando á la vela y al remo como de adrizamiento y achique instantáneo.

Hasta el presente los botes salvavidas de nuestras estaciones de salvamento, se encargaban á Inglaterra ó Alemania, de manera que el constructor señor Cardona merece mil plácemes por haber creado en nuestra patria una nueva industria marítima, advirtiéndole que el citado bote cuesta unas cinco mil pesetas menos que sus iguales ingleses ó alemanes. Las válvulas automáticas de achique, han sido construidas en la conocida fábrica metalúrgica de San Juan de Alcaraz. Este bote va destinado á la estación de salvamento de Torreveja, habiendo empezado ya el señor Cardona otro bote para la estación de Villanueva, y después construirá otro para la estación del puerto de Barcelona.

**El Comandante Militar de Marina de la provincia de Menorca, Capitan del puerto de Mahon, etc.**

Hace saber: Que con arreglo al art. 17 del Reglamento de 18 Enero de 1876 para la propagación y aprovechamiento de los mariscos: Prohibe bajo la multa de 25 pesetas el uso de la rastra, pala ó cavador

de mano y de asta en los criaderos de aprovechamiento común sumergidos y emergentes.

Así mismo y con arreglo al mismo artículo será penado con la misma multa, el que de criaderos de aprovechamiento común sumergidos ó emergentes extraiga mariscos que no alcancen la medida legal; debiendo devolverse al mar los que no la tuviesen y por cualquier motivo saliesen prendidos á mariscos aprovechables que la alcanzasen.

Bajo la misma multa quedan prohibidos el uso del boliche y bolichon de ostras.

Y se hace público para conocimiento de los mariscadores, pescadores y demás á quienes pueda interesar. Mahon 16 Noviembre 1889.—Emilio Hédiger.

## Telegramas

DE  
**El Bien Público**

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 15.—11 m.

El periódico el «Imparcial» habla de los asuntos referentes al ministerio de la Guerra, diciendo que los militares, sin salirse de la legalidad, proyectan manifestar su desagrado en vista de las postergaciones de que son víctimas, por las recientes disposiciones del Gobierno respecto del Ejército.

Madrid 15.—7 t.

La Comisión encargada de la revisión de los tratados de comercio vigentes, ha designado dos ponencias para que redacten interrogatorios dentro del término de un mes; una sobre los tratados y aranceles, y otra sobre relaciones comerciales, presidiéndolas respectivamente los señores Cos-Gayon y Albacete.

Madrid 15.—10 n.

En el Senado, el duque de Tetuán, estimando que el Gobierno no había contestado á las ideas por él emitidas sobre manifestaciones políticas, mostróse desairado abandonando el salón.

El Sr. Sagasta procuró dar explicación; pero los Sres. Martinez Campos y El duayen, afirmándose igualmente agraviados, creyeron conveniente que se aplazara el incidente hasta que el duque de Tetuán estuviese presente en el salón, á cuyas objeciones opúsose el Gobierno.

Madrid 15.—11 n.

Se ha firmado el decreto ascendiendo al Sr. Bermudez Reina.

Hanse firmado también los ascensos á mariscales de Campo en favor de los Brigadieres Sres. Lorésecha, Sanchez Cómez, Ahumada y Correa.

Madrid 16.—11 m.

Paris.—El Gobierno francés se ha negado á conceder condecoraciones de la Legion de Honor, á los españoles que figuran en la lista propuesta por D. Matías López.

Nadie se explica en que motivos se funda la negativa del Gobierno francés.

Hay escases de noticias.

## Seccion Religiosa

## Santo de hoy

Sta. Lucía de Narni y santa Inés de Asis virgen

Mañana se hace la visita à Ntra. Sra.

de la Concepcion en la Concepcion

Mañana, tercer domingo de Noviembre, en Santa María á las 9 y media Horas y la misa mayor, á las 11 la misa última: Por la tarde vísperas, completas y Sto. Rosario.

Nuestra Señora del Carmen, á las 10 la misa mayor y á la tarde vísperas y Santo Rosario.

San Francisco de Asis, á las 7 misa solemne con comunión general para los Terciarios y en sufragio de sus Hermanos difuntos; á las 10 la mayor de costumbre. Por la tarde, luego de vísperas, Oficio de Difuntos con solemnidad, Responso y Sto. Rosario, todo por el descanso eterno de los Terciarios difuntos.

En la iglesia de S. José, mañana, lunes y martes tendrá lugar la devoción de las Cuarenta Horas, que todos los años, los Josefinos de Mahon dedican á su excelso Padre y Patriarca S. D. M.; se descubre á las 6 con Estacion y Misa; á las 7 misa y comunión general, á las 8 y media otra misa, á las 11 un rato de meditación y estacion. Por la tarde piadoso ejercicio las 3; á las 5 y media Rosario, Trisagio cantado y estacion, reserva á las 7 y media. Lunes y martes, tambien se descubre el Señor á las 6 con misas, á las 10 misa y otra á las 11: antes de terminar el martes por la noche habrá sermón que dirá el Rdo. Sr. Cura-párroco de Nuestra Señora del Carmen.

## Santo de mañana

S. Hugo Cartusiano obispo

## COTIZACIONES

Barcelona 15.—4'3 t.

4 por ciento Interior . . . . .	75'06
4 por ciento Exterior . . . . .	76'70
4 por ciento Amortizable . . . . .	89'50
Billetes Hipotecarios de Cuba . . . . .	106'87
Banco Hispano-Colonial . . . . .	65'60
Ferrocarril de Barna. á Francia. . . . .	61'25
Id. del Norte de España. . . . .	90'05
Id. de Orense . . . . .	19'00
Id. de Almansa. . . . .	125'00
Ferrocarril de T. B. y Francia . . . . .	65'62
Id. del Norte . . . . .	81'00
Id. de Orense . . . . .	39,62
Id. de Almansa. . . . .	74'25
Obligaciones C.ª Transatlántica . . . . .	86'00

## Empeños del Casino Mercantil

Interior 20 rs. vn. paga alcista.

Madrid 15.

4 p. 00 Interior. . . . .	75'30
4 p. 00 amortizable . . . . .	89'50
Billts. Hipos. de Cuba. . . . .	106'75

## ANUNCIOS

## Administracion de Consumos

DE  
MAHON

Desde el dia 18 del corriente, quedarán instaladas las oficinas de esta Administracion en el almacén num. 5 del anden de Levante, al lado del almacén depósito de los vapores-correos.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Mahon 15 Noviembre de 1889.—El Administrador, Manuel Nuñez.

## Casino La Union

Se convoca á los señores socios á junta general extraordinaria para el próximo domingo, á las cinco de la tarde, con el objeto de acordar, si se cree conveniente, emitir acciones, para con su producto cubrir el importe de las mejoras introducidas en el local de esta sociedad. Dichas acciones, si se acuerda emitir las, se amortizarán trimestralmente. Mahon 14 Noviembre de 1889.—P. A. de la J. de G.ª, El Secretario Vicente J. Sintés.

## SUBASTA

El lunes 18 del actual, á las once de la mañana, tendrá lugar en el despacho del notario D. José Vinent, la venta en licitación verbal, por el precio que satisfaga al vendedor, de las fincas siguientes:

1.ª Una casa situada en esta Ciudad calle del Arraval núms. 95 y 97.

2.ª Un pequeño almacén sito en el Andén de Poniente de este puerto cerca del Matadero público, señalado con el n.º 88.

La titulación de dichas fincas y pliego de condiciones obran en poder del referido Notario.

## SUBASTA

A voluntad de sus dueños se venderá en licitación verbal el domingo 24 del actual á las 11 de la mañana en el despacho del Notario D. José Vinent la casa n.º 35 de la Plaza de la Esplanada de esta Ciudad procedente de las herencias de Francisco y Margarita Quintana y Orfila, bajo el tipo de 2.250 pesetas.

## OJO

Almacén Rampa de la Abundancia núm. 4

(al lado del almacén de muebles usados)

Azúcar terron de Cuba á 91 céntimos de peseta el kilo.

Café Manila á 2'86 ptas. kilo.

Azúcar quebrado á 72 cént. de pta. el kilo.

## CALENDARIOS AMERICANOS para 1890

Se hallan de venta en la imprenta de M. Parpal, calle del Bastion, núm. 39.

ENFERMEDADES DE LA BOCA  
PASTILLAS NIELK

EFICACES CONTRA LAS

ANGINAS, CRUP, RONQUERA, FENTIDEZ DEL LIENTO E INFLAMACIONES DE LA GARGANTA

Las PASTILLAS NIELK calman la irritación producido por el excesivo uso del tabaco, y son indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.—Para evitar imitaciones y falsificaciones exíjase en las cajas el sello de la Sociedad Farmacéutica Española G. Forniguera y C.ª, Barcelona, impreso en tinta roja.— Al por menor, en las principales farmacias.

MONTEPIÓ NACIONAL  
Imposiciones, ahorros y préstamos para las  
QUINTAS

Dirección Gerencia, calle de S. Honorato, n.º 1, esquina á la plaza de S. Jaime, BARCELONA

Autorizado este Montepío por Real Orden de 30 de Junio último para extender su benéfica institución en todo el Reino, admite suscripciones en estas Islas con notables ventajas para sus asociados, quienes encontrarán todo el apoyo y protección apetecibles. Además de la positiva economía que la Asociación les reporta, ofréceles el Montepío la absoluta seguridad de no incurrir en las graves responsabilidades que el desconocimiento de la actual ley de Reemplazos acarrea con harta frecuencia á los mozos concurrentes á las quintas.

Los socios que obtengan número para servir en Ultramar, serán redimidos al mismo precio y con iguales condiciones que los de la Península.

Para prospectos, informes y suscripciones, pueden dirigirse los interesados al Delegado General del Montepío en las Islas Baleares, D. Bartolomé Pieras, Palma de Mallorca.

## GRAN FÁBRICA DE PASTAS

PARA SOPA

DE

LORENZO ROTGER  
4 ROSARIO 4

Fabricación esmerada

Precios sin competencia

Visita mi establecimiento que la prueba hará mi recomendación.

NOTA.—Los pedidos se sirven á domicilio.

## PONCHE YMBERT Y ANÍS del FIGARO

Deposito exclusivo en Mahon en el establecimiento «La Vid» de D. Manuel Beltran alle Nueva núm. 29.

## TEATRO

FUNCION PARA EL DOMINGO 17 NOVIEMBRE  
(2.ª funcion de abono.)

LA COMPANIA

DE LOS HERMANOS

## KAMBERGEM

EJECUTARÁ EL SIGUIENTE

PROGRAMA

- 1.ª Sinfonía por la orquesta.
- 2.ª El drama escrito expresamente para la pequeña Dora por D. Carlos Fabbricatore representada tres veces consecutivas en la Alhambra de Madrid titulado

## EL PRIMER DOLOR

## PREPARATO

Ada . . . . . Dora Lambertini  
Tommaso . . . . . Raffaele  
Paolo . . . . . Raffaele Satriano  
La Sagra, Teresa . . . . . Rosina Satriano  
Una Gobernante . . . . . Maria Righelli  
Una Sarta . . . . . Elvira Carraca  
Giovanni . . . . . Nunzio Visconti

3.ª La novísima comedia en 2 actos escrita expresamente para el pequeño Achille por el Sr. M. Caci-niello

## EL BIRNCHINO DE NAPOLES

4.ª La canción napolitana cantada por la niña Dora

## LA RETIRADA

5.ª El duetto de la zarzuela D. Juanita cantado por los hermanos Dora y Achille

## SOMOS NIÑOS

6.ª Terminará el espectáculo con la brillantísima farsa

## LOS DOS SORDOS

PRECIOS: Palcos plateas, Pesetas 6'00.—Palcos principales, Ptas. 8'00.—Palcos segundos, Ptas. 4'00.—Palcos terceros, Ptas. 2'00.—Butaca con entrada, Ptas. 1'50.—Silla sin entrada, Ptas. 0'25.—Entrada general, Ptas. 0'50.—Media entrada, Ptas. 0'25.

Á LAS OCHO EN PUNTO